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review нанотехнологии

(Окончание. Начало на стр. 17)
Затем под каждую из этих задач 

формируют список необходимых на
выков. Следующая стадия — откры
тое обсуждение и сбор замечаний.

Окончательное утверждение стан
дарта проходит в РСПП (Российский 
союз промышленников и предпри
нимателей.— ”Ъ“). Почему в РСПП? 
Потому что это известная в России 
общественная организация работо
дателей. Стандарт должен обязатель
но закрепляться на уровне работода
теля, ведь именно он и является ко
нечным потребителем документа.
— Означает ли сотрудничество 
с РСПП то, что стандарты будут 
использоваться не только порт
фельными компаниями «Росна
но», но и более широким кругом 
организаций?
— Мы разрабатываем стандарты для 
отрасли в целом и рассчитываем на 
то, что в перспективе их может взять 
на вооружение Министерство труда.
— Как принятые профессиональ
ные стандарты соотносятся с ре
альностью, то есть с квалифика
цией работников? Соответству
ют ли всем требованиям выпуск
ники российских профильных 
вузов?
— Профстандарты предназначены 
не только для оценки выпускников, 
они рассчитаны на всех кандидатов 
в трудоспособном возрасте, на лю
бого, кто претендует на вакансию. 
Если у специалиста с дипломом есть 
желание сменить профиль, он может 
пройти тестирование, чтобы опреде
лить, каких навыков ему будет не 
хватать на новом месте.

Возвращаясь к вопросу об уров
не подготовки выпускников рос
сийских вузов. В настоящий момент 
программы далеко не всех учебных 
заведений соответствуют професси
ональным стандартам в области на
нотехнологий, но многие универси
теты уже начали присматриваться 
к этим документам, чтобы скоррек
тировать свои учебные планы.

Сегодня около ста вузов уже реа
лизуют учебные программы в обла
сти нанотехнологий. Это одновре
менно и хорошо, и плохо. Помните, 
в середине 90х годов все принялись 
массово выпускать менеджеров, мар
кетологов, юристов? Очень важно, 
чтобы похожая ситуация не повтори

лась со специальностями с пристав
кой «нано». Именно поэтому мы ста
раемся помочь вузам понять, на ка
кие компетенции существует реаль
ный спрос на рынке. В этом смысле 
профессиональные стандарты — 
простое и понятное руководство 
к действию. 
— Существует ли потребность 
в профессиональной доподготов
ке специалистов? Занимается ли 
фонд такими программами?
— Потребность в профессиональ
ной доподготовке кадров существу
ет в любой быстро растущей отрас
ли, и нанотехнологии здесь не ис
ключение. Мы уже разработали 
90 подобных образовательных 
 прог рамм. Они были созданы по 
 заказу конкретных предприятий. 
Важно то, что эти образовательные 
программы принадлежат и нам, и 
сотрудничающим с нами вузам, ко
торые могут включать их в свою ос
новную программу обучения — на
пример, в курс магистратуры. Таким 
образом, учебные заведения будут 

пользоваться теми программами, 
 которые реально востребованы на 
предприятиях, и готовить специа
листов, нужных рынку. 

Если говорить о тематике наших 
образовательных программ, то их 
большая часть направлена на пере
подготовку инженерных кадров. 
Среди преимущественных специа
лизаций  наноматериалы, оптика 
и электроника. Также у нас есть ряд 
программ в области метрологии, ме
дицины и энергосбережения. Еще 
одно важное направление — техно
логическое предпринимательство: 
все, что касается подготовки управ
ляющих команд современных пред
приятий.
— Помогает ли образовательная 
деятельность фонда бороться 
с дефицитом кадров в наноин
дустрии?
— Дефицит квалифицированных 
кадров в России очень высок. Опро
сы менеджмента предприятий пока
зывают, что на первое место среди 
всех проблем бизнес ставит именно 

нехватку специалистов, а не налого
обложение или, например, корруп
цию. Трудно ожидать, что фонд сам 
по себе сможет решить проблему де
фицита кадров во всей отрасли, но 
мы будем продолжать создавать но
вые возможности для обучения и 
оценки персонала.
— Давайте поговорим о другом 
направлении деятельности фон
да. В прошлом году в Казани 
 открылся первый из создавае
мой вами сети наноцентров. 
Чем в нем будут заниматься?
— Наноцентры были задуманы как 
инфраструктурная единица, создаю
щая условия для успешного разви
тия технологических стартапов. На
ноцентр — это не просто бизнесин
кубатор. Серьезное преимущество 
наноцентров заключается в том, что 
они имеют возможность предостав
лять в аренду стартапам дорогостоя
щее и редкое высокотехнологичное 
оборудование. Более того, в ряде слу
чаев наноцентры могут приобретать 
оборудование под конкретный про

ект, c расчетом на то, что впоследст
вии его выкупит команда по льгот
ной цене.

Специализация наноцентра в Ка
зани — нефтехимия, композитные 
материалы и биотехнологии. Почвы 
для работы достаточно: в городе есть 
два научноисследовательских уни
верситета, один федеральный уни
верситет, крупные компании — «Тат
нефть», КамАЗ… Предложения про
ектов поступают как от малых, так 
и от крупных предприятий.

Центр в Казани — первый из со
здаваемой фондом региональной 
сети наноцентров. Всего мы плани
руем запустить 11 таких центров, 
подготовка к их открытию и отбор 
стартапов уже идет. В настоящий 
 момент в наноцентрах зарегистри
ровано уже более 50 проектов. При
чем среди них есть и международ
ные, например, один из стартапов 
Троицкого наноцентра основан аме
риканскими физиками — выходца
ми из России. Они занимаются со
зданием пикосекундных лазеров, 
применяемых для обработки раз
личных поверхностей и маркиров
ки изделий. Мы ожидаем, что к кон
цу года наши наноцентры запустят 
около 200 стартапов.
— Не станут ли наноцентры теп
лой гаванью, из которой коман
дам стартапов не захочется вы
ходить?
— Вы с ними пообщайтесь, они рас
скажут, какая у нас «теплая гавань». 
(Смеется.) У наших стартапов нет ка
кихто особенных льгот, зато к ним 
предъявляются вполне определен
ные требования, в том числе и к вы
ручке. Наши стартапы должны вый
ти на операционную окупаемость 
за тричетыре года.
— В прошлом году фонд провел 
первый конгресс предприятий 
наноиндустрии. Оправдало ли 
 мероприятие все ожидания?
— Конгресс был задуман как инстру
мент для открытого обсуждения про
блем отрасли. До этого такой площа
дки попросту не было. Например, 
форум Rusnanotech ориентирован в 
первую очередь на инвесторов, науч
ные круги, а конгресс предполагает 
именно деловую направленность.

В прошлом году в конгрессе при
няло участие почти 300 предпри
ятий. Они самостоятельно сформу

лировали его повестку. В числе ос
новных проблем отрасли были на
званы дефицит кадров, наличие нор
мативных барьеров при выходе на 
рынки и слаборазвитая инфраструк
тура для проведения исследований 
и испытаний.

Я считаю, что как дискуссионная 
площадка конгресс полностью оп
равдал ожидания, и мы планируем 
повторить этот опыт в текущем году. 
Наш следующий шаг — создание 
объединения предприятий наноин
дустрии, которое будет отстаивать 
интересы отрасли и формулировать 
требования к властям, образованию 
и науке. Мы рассматриваем такое 
объединение как еще один важный 
инфраструктурный проект. 
— Основные проблемы отрасли 
понятны: тут и кадровый дефи
цит, и несовершенная инфраст
руктура. А что наноиндустрия 
требует от рынков?
— Главное — обратить внимание по
тенциальных потребителей на нано
технологичную продукцию. Сейчас 
мы ведем диалог с администрация
ми регионов России и с крупнейши
ми корпорациями. Уже есть реше
ния правительств Москвы, Татарста
на, Ульяновской области о том, что в 
их закупках будет установлена опре
деленная доля инновационной про
дукции. Такие же закупки планиру
ют осуществлять РЖД и «Газпром». 

Разумеется, это не значит, что мы 
будем навязывать свою продукцию. 
Рынок принимает продукт только 
в условиях экономической целесо
образности. Но в ряде случаев участ
ники рынка даже не рассматривают 
такую возможность, потому что и так 
все неплохо: существуют отлажен
ные схемы взаимодействия с одни
ми и теми же поставщиками. А тут 
приходят другие игроки и предлага
ют совершенно новый товар, кото
рый зачастую стоит дороже, чем при
вычный. Но при этом все почемуто 
забывают о том, что надо оценивать 
не стоимость приобретения, а стои
мость владения товаром. Высокотех
нологичные товары, например све
тодиодные системы освещения, поз
воляют сэкономить немалые средс
тва при их эксплуатации и в итоге 
оказываются заметно дешевле.

Интервью взял  
Иван Ждакаев

«На первое место среди всех проблем  
бизнес ставит нехватку специалистов»

Довести  
до компетенции
Сейчас в России специалистов 
по наноэлектронике готовят 
в 88 вузах. По сравнению с зап
росами отрасли это капля в мо
ре. Дело даже не в количестве: 
и «Роснано», и остальные компа
нии сектора нуждаются не про
сто в большем числе кадров, а 
в специалистах другого уровня 
квалификации. Помимо «Росна
но» в отрасли сейчас работает 
около 300 компаний. Они ис
пользуют настолько сложное 
оборудование и технологии, 
что без программ доподготовки 
персонала просто не обойтись.

Решением этой проблемы 
занимаются в Фонде инфра
структурных и образователь
ных программ (ФИОП), входя
щим в группу «Роснано». Пона
чалу образовательные инициа
тивы фонда были построены 
по принципу «корпоративного 
университета», поддерживаю
щего только портфельные ком
пании «Роснано». Растущим 
предприятиям требовались 
редкие кадры, которые было 
сложно найти на рынке труда.

Затем на программы ФИОПа 
начали обращать внимание на
нопроизводители, формально 
не связанные с «Роснано». Так 
корпоративный университет 
превратился в отраслевой. Сей
час в активе фонда 95 образова
тельных программ. Они были 
разработаны российскими вуза
ми, отобранными ФИОПом на 

конкурсной основе. Победите
ли конкурсов проходят специа
лизированные тренинги, а за
тем фонд ставит перед ними 
окончательные требования к бу
дущей программе. Упор делает
ся на практическую составляю
щую. Если в результате програм
мы специалисты должны нау

читься выполнять определен
ную работу, то их ждут практи
кумы, занятия в лабораториях, 
а не просто лекции и экзамены.

Впрочем, не все образова
тельные программы имеют 
техническую направленность. 
Нанотехнологическую продук
цию нужно уметь не только 

производить, но и продавать. 
На этот случай ФИОП разрабо
тал учебные программы по 
продвижению инновацион
ных продуктов на рынки.

Современное образование 
стоит денег. Финансирование 
образовательных программ 
осуществляется на паритетной 

основе: половину средств вкла
дывает ФИОП, другую полови
ну — компаниязаказчик. При 
повторном обращении пред
приятие вносит уже до 70%.

Наношколы
ФИОП занимается не только до
полнительным образованием 

технических специалистов и 
управленцев. Фонд также под
держивает проект по созданию 
сети современных среднеобра
зовательных школ — «Школь
ная лига ”Роснано“». Цель про
екта — доказать школьникам, 
что карьера инженера может 
быть интересной и прибыль

ной. Естественнонаучные спе
циальности в России не пользу
ются у абитуриентов большим 
спросом. Отчасти потому, что 
выпускники толком не смогли 
разобраться с ними в школе. 
«Школьная лига» должна по
мочь повысить популярность 
этих дисциплин.

Сейчас проект объединяет 
54 школы в двух десятках ре
гионов страны. Еще 150 школ 
ждут своей очереди на вступ
ление в лигу. «Школьная лига» 
также занимается переподго
товкой учителей, проведением 
конкурсов для учеников, раз
работкой новых методик пре
подавания и изданием новых 
учебных пособий. Также в рам
ках проекта проходит «Наног
рад» — ежегодная десятидне
вная летняя школа с мастер
классами и семинарами. В про
шлом году она прошла в Каза
ни, в этом году будет организо
вана в Подмосковье.

Портрет профессии
Еще одно направление деятель
ности ФИОПа в области образо
вания — разработка професси
ональных стандартов. Профс
тандарты — это, по сути, порт
рет профессии и свод правил: 
что специалист должен знать, 
уметь и делать на своем рабо
чем месте. За три года при уча
стии фонда было разработано 
12 документов в таких облас
тях, как метрология, наноэле
ктроника и наноматериалы.

Профессиональные стандар
ты утверждает Российский со
юз промышленников и пред
принимателей (РСПП) — офи
циально зарегистрированная 
Минюстом организация рабо
тодателей.

Впрочем, монополии на ут
верждение стандарта у РСПП 
нет. Теоретически этим может 
заниматься любой, даже част
ная компания. «Роснефть», на
пример, за последние пару лет 
разработала несколько стан
дартов для нефтяной промыш
ленности. Компании, правда, 
чаще всего ограничиваются 
разработкой исключительно 
внутрикорпоративных, а не 
общеотраслевых стандартов.

Несмотря на то что профес
сиональные стандарты носят 
рекомендательный характер, 
в ФИОПе рассчитывают на то, 
что на них в перспективе на
чнут ориентироваться не толь
ко работодатели, но и вузы.

Привести в соответствие 
 образовательные программы 
и профессиональные стандар
ты можно было бы на межве
домственном уровне в про
фильных организациях: Минт
руде и Минобразования. Но 
это очень долгий процесс. Го
раздо более логичный путь — 
выстраивание горизонталь
ных связей между вузами и 
предприятиями при посред
ничестве внешнего модерато
ра, в роли которого вполне мо
жет выступить ФИОП. Сейчас в 
орбиту фонда вовлечено около 
60 университетов.

Иван Петухов

Образование в масштабе нано

прямая 
речь 

Что вам дало  
сотрудничество  
с ФИОП в области  
образования?

Елена Беспамятных, 
директор центра образовательных 
технологий и кадрового обеспечения 
инновационной деятельности Ураль-
ского федерального университета:
— Наш центр образовательных тех
нологий довольно успешно работал 
с ФИОП. Мы разработали дистанцион
ный обучающий курс для инженеров
исследователей в области наномате
риалов. Этот образовательный модуль 
представляет собой программу повы
шения квалификации. Его важная осо
бенность заключается в том, что нам 
удалось связать лабораторию Ураль
ского федерального университета 
и компаниюзаказчика, которая нахо
дится в сорока километрах от Екате
ринбурга, в городе Арамиль. Благода
ря технологиям дистанционного обу
чения сотрудники компании смогли 
принять участие в лабораторных ис
пытаниях образцов интересующих их 
материалов.

Александр Омельченко, 
заместитель директора центра  
высшего образования  
Санкт-Петербургского  
академического университета —  
научно-образовательного центра  
нанотехнологий РАН:
— СанктПетербургский академичес
кий университет имеет большой опыт 
успешного сотрудничества с Фондом 
 инфраструктурных и образовательных 
программ. По заказу фонда в 2009 году 
университет создал уникальную магис
терскую программу для нанотехноло
гов, выпускниками которой за четыре 
года стали более 50 человек. По запро
су санктпетербургских компаний, ра
ботающих в области нанотехнологий, 
Академический университет совместно 
с фондом разработал две программы 
повышения квалификации для сотруд
ников предприятий.

Нашим самым интересным совмес
тным проектом является проект по со
зданию электронного университета, 
в рамках которого мы разрабатываем 
виртуальные лаборатории на базе мо
делей реального оборудования для 
эпитаксии.

Отдельное место в работе ФИОПа зани
мают программы дистанционного элект
ронного обучения (elearning). Причин 
для их развития несколько. Вопервых, 
предприятия нанотехнологической от
расли разбросаны по всей карте Рос
сии. К примеру, занимающиеся нано
электроникой компании расположены 
не только в знаменитом Зеленограде. 
Многие заводы находятся в Новосибир
ске, Нижнем Новгороде, Калининграде 
и других городах. Дистанционное обуче
ние необходимо еще и потому, что дале
ко не все предприятия способны опла
тить очную программу, да и отвлечение 
сотрудников от рабочего процесса на 
долгий срок может обернуться дополни
тельными расходами.

Сейчас ФИОП занимается перево
дом части своих образовательных про
грамм в электронный формат. Оциф
ровке подлежит даже оборудование — 
в рамках проекта создаются виртуаль
ные лаборатории: для метрологов — 
с микроскопами, а для электронщиков — 
со станками. Некоторые программы 
дистанционного обучения создаются 
фондом с нуля. К настоящему моменту 
было проведено уже 14 краткосрочных 
пилотных программ. Осенью запускают
ся первые полноценные программы дис
танционного обучения по метрологии и 
электронике. Они позволят пользовате
лям учиться, не покидая рабочего места.

УчЕБА БЕз ОТрывА

вокруг нанотехнологий уже сформировалась самостоятельная индустрия — со своей спецификой и проблемами

в подготовке специалистов по нанотехнологиям  без практических занятий не обойтись  ФОТО Валерия ШариФулина/ ФОТО иТар-ТаСС

Поддержка образо-
вательных проектов 
обеспечивает пе-
реподготовку кад-
ров для наноиндус-
трии. но не только: 
она еще и помогает 
выстраивать гори-
зонтальные связи 
между наукой, об-
разованием и про-
мышленностью.
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